

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XIX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes...
Fuera, trimestre...
Extranjero, id...
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Miércoles 11 de Enero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 8

EL ARTE

en la S. I. Catedral de Tortosa

Por D. Francisco Mestre Noé

Mas que amor, entusiasmo por el arte y verdadero é intenso cariño por su patria, son necesarios para acometer en estos tiempos del positivismo, de la lucha por la existencia, del indiferentismo religioso, social y políticos, empresa tan... ingrata, ó mejor dicho tan mal agradecida, y en manera alguna recompensada, como la tan magistralmente llevada á término por el Sr. Mestre, con la publicación de la obra cuyo titulo sirve de epigrafe á estas líneas.

Trabajar honradamente para vivir, en una época en que el bello ideal de la sociedad, en general, parece ser el de vivir sin trabajar, ya encierra un mérito, siquiera sea muy relativo; pero trabajar por amor al arte, frase que ha llegado á ser paradójica; invertir tesoros de tiempo y de profunda observación no más que para que propios y extraños conozcan en minucioso detalle las bellezas que encierra un templo á cuya sombra se ha nacido, se vive y se desea acaso morir; despertar en propios y extraños el sentimiento de lo bello y de lo grande, poniendo á contribución los propios sentimientos y el resultado de largas horas de concienzudo estudio; obrar de esta suerte y proceder al hacerlo con modestia tan natural y espontánea que aleja del lector la sombra de la sospecha de que al proceder de tal manera se busca, ya que no material recompensa, la intangible de la gloria, la satisfacción de vanidad punible; proceder así, es simplemente *meritísimo*, prueba irrecusable de talento verdadero y señal clara de pensamientos altos y sentimientos hondos.

Leída la obra del Sr. Mestre, el que desconoce la Catedral de Tortosa entra en vehemente deseo de conocerla; el que la ha visitado alguna vez, acaso muchas, repite gustosísimo su visita y al terminarla *haciéndose cargo* de las atinadísimas observaciones del autor, cree haber descubierto un nuevo templo, ha visto luz donde antes vió obscuridades ó no vió nada, y al propio tiempo, y burla burlando, se encuentra dueño de un considerable caudal de conocimientos de arte comparado, de decadentismos y renacimientos, de arquitectura, de escultura, de orfebrería, de pintura...

Y el Sr. Mestre, como quien sabe hacer bien las cosas, lleva á sus lectores de la mano por el claustro, por el interior, por la sacristía, por el ar-

chivo, rodeando el exterior del templo; y allí donde hay algo que admirar, le detiene y le dice: «¡Admira!»; y donde algo hay que observar: «¡Observa!» le dice; y donde hay algo que sentir: «¡Siente!» exclama. Y como los motivos que para admirar, sentir ó observar existen, los expone con irrefutables argumentos, el lector de la obra ó el visitante nuevo ó antiguo del templo, admiran sienten y observan con atención extrema.

Una observación trivial que me permito hacer al Sr. Mestre: la técnica de la arquitectura y artes auxiliares es un tanto difícil y desconocida; casi en absoluto, aún de aquellas personas que poseen una sólida y vasta instrucción y que no se atreverían á definir un triptico, un trochilo, un *entablamento*, una *antefixa*, un *ático*, un *poliptico*, un *pronaos* etc. etc. El señor Mestre hace uso de esta tecnología porque es necesaria y en ocasiones insustituible por qué no ha añadido á su obra un vocabulario siquiera muy elemental que le hubieran—le hubieramos—agradecido mucho los profanos? Y acaso algunos que creen no serlo...

En compensación de esta deficiencia—suponiendo que lo fuese la falta de tal vocabulario—hay párrafos en el opúsculo del Sr. Mestre que contienen materia bastante para un libro y otros en que se sientan afirmaciones tan rotundas como acertadas y reveladoras de elevados estudios y exquisito gusto: tal es el titulado «Capillas restantes» valiente refutación de las apasionadas é injustas ofensas inferidas al genio y al arte de Churriguera.

El Sr. Mestre no necesita decirnos que el amor de sus amores es el arte pictórico: sobradamente lo revela el juicio crítico que expone relativamente á los cuadros que la Catedral contiene, sobrio y acertado como pocos.

En cuanto á los dibujos y fotografías que la obra ilustra, con decir que en ella figuran, queda hecho su elogio.

Para terminar: mi juicio humildísimo, ni en poco ni en mucho, ni en bien ni en mal, ha de pesar en el ánimo del Sr. Mestre, ni ha de influir en el éxito—logrado con su sola presentación,—de su *meritísima* obra.

Pero, precisamente por esta razón, es mayor la garantía de imparcialidad de ese juicio, que más bien es homenaje de admiración hacia una obra á cuyo autor, ni aun tengo el gusto de conocer personalmente: solo sé de él que es de la madera de que los pueblos debieran hacer sus *hijos predilectos*; de esa, y no de otra.

CECILIO MIQUEL.

Vinaroz 10—1—99.

PROYECTOS DE GUERRA

El general Correa

En vísperas de dejar la cartera de Guerra, porque es en realidad uno de los ministros que más desean abandonar el poder, el general Sr. Correa ha hecho, hablando con uno de nuestros redactores, manifestaciones que tienen importancia como reveladoras de los trabajos y proyectos que deja preparados y que deben sumarse á los servicios que al ejército y al país ha prestado en el ejercicio de su difícil cargo.

El programa del general Correa abarcaba tres puntos capitales: las defensas de las Costas de la Península; la organización del ejército, dotándole del material moderno, y el servicio militar obligatorio. En las tres cosas el ministro que le suceda tiene bastante adelantado. Se encontrará desde luego con el estudio de las defensas de Canarias, que está para ultimarse por la comisión militar que allí está actualmente; con el de Baleares, y con el proyecto de defensas, bastante adelantado por cierto, en atención á los trabajos realizados, y que afecta á puntos de nuestra costa.

Respecto al ejército, tiene dotados ya de cañones de tiro rápido dos regimientos, existiendo además un proyecto de contratación de los cañones de dicho sistema necesarios para tres regimientos.

Tenia el general Correa estudiadas las bases para algunas reformas en el ejército siendo una de ellas que los regimientos constaran de tres batallones, pues no en pocas naciones lo componen ya cuatro.

«Para mí—dice el general Correa—es una satisfacción que el Sr. Silvela, en su discurso, haya tocado tan importante cuestión, coincidiendo conmigo en diferentes puntos.

Para la defensa y necesidades del ejército se requieren verdaderos sacrificios. Yo pedí 24 millones de pesetas, en la inteligencia de que en los ejercicios venideros, tres por lo menos, se consignasen para atender las necesidades expuestas, créditos análogos.

Dejo ultimado, añade el general, el proyecto de una nueva ley de reclutamiento. Este que no es otra cosa que el servicio militar obligatorio, pensaba presentarlo á las Cortes. Podría denominarse, en vez de servicio

militar obligatorio, instrucción militar obligatoria.

Consiste en que todos vengán á filas desapareciendo las excepciones por cortos de talla.

En cambio en vez de redención se establecería un impuesto para aquellos que asistiendo á todos los actos del servicio, como son pase de lista, guardias, etc., no pernoctaran en el cuartel ni recibieran el rancho.

Para los que se encontraran al frente de industrias ó cursando carreras se concedería un aplazamiento de tres años para el ingreso en filas, incorporándose una vez expirado éste.

Por cada uno de los tres años que transcurriera sin ingresar pagarían el impuesto que se les señalara.

Los primeros tendrían que costearse el uniforme.

Con esto se conseguiría tener un ejército permanente considerable, reservas con completa instrucción militar, y todo ello sin grandes gravámenes para el Tesoro.

El producto que arrojará el impuesto citado ingresaría en Guerra, no en Hacienda.

El proyecto no lo hubiera hecho cuestión de gobierno, sino nacional, entendiéndose que las reformas que en él hubieran de introducirse las estudiara una comisión, compuesta de representantes de todos los partidos.

Mis trabajos quedan en el ministerio para que haga el uso que tenga por conveniente el general que venga á desempeñarlo.

La situación actual no puede prolongarse, pues se ocasionan grandes daños. Precisamente tengo en suspenso los proyectos para la colocación de más de dos mil jefes y oficiales de los que se encuentran excedentes y de un crecido número de generales que están en idéntica situación.

Hay que cubrir vacantes, dando movimiento á las escalas, que están paralizadas, y es preciso llevar á la práctica el proyecto de amortización.

Tales son las declaraciones del señor ministro de la Guerra, que seguramente nuestros lectores encontrarán interesantes en estos momentos en que tanto se discuten los asuntos relacionados con el ejército.

(De La Correspondencia de España.)

DE CAZA

Por San Anton cada perdiz con su perdigon

Esto dice el refrán y no miente. Esos deliciosos pájaros que pueblan nuestros campos y los alegran con su acompasado graznido, que de canto lo calificamos de modo harto liberal, sienten pronto los primeros efluvios primaverales y comienzan a experimentar dentro de sus bandos, que sus familias son, antipatías entre ellos, coqueteos entre ellas, disensiones deplorables que tienen mal arreglo y que terminan en boda las más veces.

Pero para llegar hasta aquí hay que reñir batallas, dar mucho con el pie, con el pie; y entonces, cuando el mismo rey de la tribu, olvidando sus intereses de jefe, se dedica a cultivar el amor de la sultana y a buscarla residencia lejos de los que fueron sus hermanos, es ocasión propicia para hacer lo mismo cada uno de los mancebos que componían aquella troupe, la cual se convierte, como sucede siempre en diferentes familias: uno se va con cada una y comienzan los amores de las perdices que, como los de muchos hombres y no pocas mujeres, no son decisivos desde luego, pasando por alzas y bajas sensibles, según la temperatura, según los cuartos (de luna) y mil otras vicisitudes dignas, en verdad, de tenerse en cuenta.

El machito se dedica desde San Anton en adelante a caracolear en torno de su escogida, a conducirla aquí y allá en busca del granito, de los insectos y de las yerbas que de pasto les sirve; y cuando en sus dulces devaneos la pareja es sorprendida por algo que les moleste ó que les causa terror, como la presencia del hombre, ella se escurre en silencio mientras él procura distraernos con el estrépito de sus alas y su pijo-pijo-pijo, que pone en alarma todo el contorno.

Más adelante el tiempo, hacia la primavera, más fuertes son las pasiones de los perdigones y mayores las... si lo diré, si, las curiosidades ó cosa así de las hembritas, que antes de fijarse quieren, sin duda, conocer el personal de galanes que á su alrededor cantan y se despepitan.

Esta es la fatalidad; en esto se funda la matanza inicua y despobladora que se hace de las perdices, gallináceas tan útiles para pobres y ricos.

Mas conste que si la caza hecha de este modo es artera, indigna y perjudicial, no tiene como base el amor, sino la deslealtad femenina. Claro está; porque si la hembra que tiene á su lado al galán que la corteja y acompaña, consagrará con su lealtad y su consecuencia ese estado de cosas, en vano el cazador querría atraerlas á su alcance con el canto de un cualquiera que alza la voz de repente en el campo, produciendo desde luego en ellas un cosquilleo criminal que en balde procura calmar ni el cariño, ni la bravura, ni la persuasión que procura poner en

práctica el desairado galán, el cual, en último caso, acude al peligro y á la lucha por su amor recibiendo la muerte más traidora de manos del hombre, que tan irracionalmente se conduce aun en sus pasatiempos.

El daño que con esto se causa á la riqueza cinegética del país, es enorme; lo hemos dicho hasta la saciedad, en todos los tonos y en todas las formas; hasta hemos invocado una y mil veces nuestra ridícula ley de caza, que fuera aceptable si al menos se cumpliera.

Pero en España se hace alarde público, expreso y manifiesto de falsearlo todo, y los más delincuentes son aquellos que por su posición y sus deberes están obligados á dar buen ejemplo.

No hay que ir muy lejos para tocar la verdad de lo que decimos; con la jaula se caza por todas partes y campoabierto; pero yendo á provincias, el escándalo es inaudito. Alcaldes, curas, oficiales de todas clases del ejército, guardas, labradores, todo el mundo falta á la ley y aun hay perdices en España.

¿Qué no habría si las leyes se cumplieran! ¿Qué rizas y qué baratura no tendría nuestras riquísimas perdices, que costarían mucho menos y que estarían al alcance de todos!

¿No es este acaso un asunto de grandísimo interés?

¿Pues qué, lo que sobre perdices, digo, no puede aplicarse á toda la gran producción de caza en España?

¿Interesa poco al pueblo que su alimentación se abarate para que pueda nutrirse mejor?

Pero esto lo harían otras gentes, otros diputados y otros políticos; á los nuestros poco tiempo les queda para cuidarse de otra cosa que de servir á los caciques y entre tanto... ¡ah! entretanto la patria ve malograrse todos sus intereses y todas sus esperanzas.

El marqués de Alta Villa.

CRONICA

El salvajismo en San Carlos

Cartas de esta población nos avisaban las frecuentes talas de arboles devastando fincas de gran importancia.

Hay quien lo atribuye á venganzas de los pastores contra los propietarios que impiden la entrada de ganados en sus haciendas y á la incurria de la autoridad local en apoyarles.

A la Comisión provincial

Quando para pagar á las nodrizas acordó entregarles una especie de libramiento á cargo de las corporaciones municipales, dijimos que era un desatino, una ilegalidad y que daría lugar á muchas inmoralidades.

Y desgraciadamente no nos hemos equivocado. Si la Diputación no puede cobrar de ciertos pueblos, cómo han de cobrar aquellas infelices en cuya mano no está emplear ninguna medida coercitiva?

De aquí las inmoralidades, de aquí que, como anunciamos días atrás, haya quien exija el veinte y cinco por ciento para pagarles.

Un Alcalde hace su negocio de otra manera. Tiene tienda de ropas y solo paga á la que cobra en géneros. Y ¡á qué precios!

Sobre todo esto llamamos la atención de los que pueden remediarlo á fin de que, en una ú otra forma, impidan esos negocios tan inmorales y que tanto desacreditan á la Comisión provincial.

El resultado de la inspección gubernativa según «Los Debates»

Ha terminado la inspección gubernativa de que ha sido objeto nuestro Excmo. Ayuntamiento, y el resultado ha sido el que era de esperar de la moralidad y rectitud de los administradores de los bienes comunales y de la legalidad y corrección que han informado todos sus actos.

Esto dice «Los Debates», añadiendo que el extracto de cargos leído al Ayuntamiento es para sus amigos la mejor y más completa justificación contra la campaña difamadora y escandalosa que cuatro despechados hambrientos promueven y fomentan para sus fines concupiscentes y bastardos; y que ante el resultado de la inspección comprenderá el Sr. Gobernador y el Ministro de la Gobernación que todas las infamias y calumnias amparadas al calor del despacho político, se truecan en la mejor y más cabal justificación del Ayuntamiento y en la mejor defensa de sus amigos.

Conque, ya lo ven ustedes; los administradores de Tortosa, amigos de Los Debates, son unos santos varones, la gente mas honrada, más fina, más noble, más excelsa y más digna de aprecio y consideración que hay en el orbe terráqueo, y por lo tanto todo aquello de la esencia de rosa, lo de Pinar del Rio, lo del taller de muebles y las actas falsas y robos cometidos en el Ayuntamiento, y los latrocinios, dilapidaciones y otros excesos que han dado motivo á denuncias criminales, y cuyo resultado será muy pronto, si hay un resto de justicia en España, la prisión y procesamiento de los amigos de Los Debates, son calumnias amontonadas para sus fines concupiscentes y bastardos por lo que aquí se reputa como la hez de la política y de la sociedad.

¡Miren Vds. que hablar de concupiscencias Los Debates!

¿Cree que las cuentas de medicinas y las 2.014 bolas de estricnina que supone tragadas en nueve meses por los perros no revelan la concupiscencia de su principal bazofiero?

Ya lo ven nuestros lectores, los que ayer no supieron ni pudieron defenderse de los cargos que se les hicieron por el delegado del Gobernador nos salen ahora con que dichos cargos son la prueba más fehaciente é incontrastable de la moralidad y rectitud que presiden todos sus actos y acciones.

¡Vamos que se necesita barra!

Y díganme ustedes señores de Los

Debates, ¿por qué amparándose en un artículo de la ley, se opusieron á que la sesión fuese pública? Sin duda por el temor de que al enterarse el público de la legalidad, moralidad y justicia que informan los actos de ustedes les... ¿No es eso?

Como ya hemos dado cuenta en otro número de la inspección de que nos estamos ocupando no queremos insistir más sobre este punto, y concluimos despidiéndonos con el mayor respeto y veneración de los sabios eminentes y virtuosísimos inspiradores del periódico «Los Debates» gloria y prez de la humanidad, honra de España y admiración de propios y extraños.

¡Oh! En Tortosa, en Mora de Ebro y en Pinar del Rio hemos de levantar estatuas en loor vuestro y construir monumentos para que sea perpétua la memoria de vuestras incalificables hazañas.

Entierro

Ayer tarde tuvo lugar el de la distinguida y virtuosa señora D.^a Josefa Nicolau Duart viuda de Tarantino. El lucido acompañamiento que siguió al cadáver hasta su última morada es prueba de las simpatías que goza su familia y del afecto que se le profesaba.

Al reiterar á nuestros buenos amigos D. Rodolfo Tarantino, su hijo, y hermano D. Cristobal Nicolau, nuestro pésame, rogamos por el alma de la finada.

D. E. P.

Retrato de Querol

El Heraldó de Madrid publica en su último número, un fotograbado, retrato exactísimo de nuestro muy querido amigo, el eminente escultor D. Agustin Querol.

El ilustre artista tortosino que pregonaba por las altas regiones del arte el nombre de su ciudad natal, merece que ésta recoja en su seno los honores y lauros que, como valiosa diadema, ciñen la cabeza del que, con su preclaro talento, elevó su espíritu reformador á las alturas supremas, para unir su nombre al lado de los insignes cultivadores del arte de Policeto, y su valiente estilo al que en tiempo feliz supo crear el eximio Miguel Angel.

Nosotros, que hemos seguido paso á paso su brillante carrera artística nos congratulamos en dar las gracias al popular periódico madrileño por las justas frases que dedica á nuestro ilustre paisano, á quien, desde luego, felicitamos.

Viento

Desde las primeras boras de la mañana reina un fuerte viento que á seguir causará muchos perjuicios á nuestros campos.

Colombófila

Anteayer reunióse la comisión de concursos de la Sociedad Colombófila en esta Ciudad para deliberar sobre el resultado del último concurso de mensajeras verificado en

Port-Bou distancia de 275 kilómetros línea recta. Resultando vencedor del primer premio ofrecido por el Excelentísimo Señor Ministro de la Guerra, D. Juan Domingo y del segundo regalo de D. Tomás Cardona, D. Ramón Sabaté consistente el primero en un gran diploma de honor, y un soberbio par de pichones de excelente raza; y el segundo en un objeto de arte.

Felicitemos á los socios concurrentes por ser de gran satisfacción para ellos ver regresar á sus palomas cinco horas después de ser libertadas en las mismas puertas de Francia, distancia enorme con relación á su edad pues la del Sr. Domingo vencedora en los dos concursos apenas si cuenta seis meses.

Fallecimiento

Ha fallecido D. Ramón Mayor y Tomás, Vicario perpetuo de Cherta persona que gozaba de generales simpatías en aquella localidad.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Aragón Ilustrado

El número 2 de esta interesante revista que bajo la dirección del ilustrado Alberto Casañal Shakery se publica en Zaragoza es verdaderamente notable.

Ostenta en su portada preciosa acuarela «Los regalos de los Reyes» de Garate; y entre otros grabados, «Vista de Huesca desde la Alameda», «Sueño de Reyes» de Ros; siendo su texto nutrido y de los autores de más valía de la capital Aragonesa.

«Aragón Ilustrado» merecerá el favor del público.

Barquillos

de canela, limón y vainilla en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matheu travesía de la calle del Angel á la plaza de la Constitución n.º 6.

Sol y Sombra

Curiosísimo es el número 91 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 12 de Enero; publicará «La suerte de más gallardía», por Aurelio Ramirez Bernal.—«Caireles de oro», por Luis Carmena y Millán.—«Chiclana», por Pedro Tejera, y otros importantes, y los retratos de Miguel Baez «Litri», del escritor taurino D. Pascual Millán, don Abelardo Guarner, D. Salvador Molins, Reverte y «Agujetas».

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las ampino 6, des urinarias.—Plaza del edenferfarmacia, Barcelona.

RAFAEL TUTO.—Médico.—oculista.—Moncada 7.—principal.

BIBLIOGRAFIA

En la acreditada librería de don Francisco Mestre, se han recibido las siguientes obras nuevas para 1899:

Almanaque de la Ilustración Española y Americana precio 2 pesetas.

Almanaque de los Amigos del Papa.—1 peseta.

Agenda culinaria (con dietario y recetas).—2 pesetas.

Almanaque de las elegancias femeninas.—1 peseta.

Almanaque Bailli-Bailliere.—1'50 pesetas.

Los grabados del *Almanaque de la Ilustración Española* son notabilísimos, compitiendo con todos los de los demás años, no obstante la reputación alcanzada por estos en las pasadas ediciones.

CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.

DOCTOR PEREZ DEL ARCO

San Blas 1. TORTOSA

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Ràpidas

Poncella amorosa
del meu jardinet,
amor de ma vida
de ma vida ser...
no 'm diguis que duptas
dels meus sentiments
no 'm diguis que t' aymo...
poch... ó molt ó gens...
no m' ho diguis, nena
may, pero may mes,
perque ja sabs massa
lo que per tú he fet,
perque ja sabs massa
qu' es lo meu voler
tan pur y tan tendre
tan dols y tan ferm,
que ni comparanças
y poden ab ell...!
¿Qué no ho sabs nineta
que 'l goig mes intens,
lo tindré aquell dia
que sigas prop meu?
¿Que no ho sabs videta
que 'l meu pensament
de tú no 's separa
ni l' instant mes breu?
No sabs que la ditxa
per mí no existeix
si no la il·luminan
tos ulls de cel...?
Aj, nena encisera,
qui per tú sofreix
penas y mes penas
penas y torments
pagats ab miradas
sospirs... y res més
be pots dir que t' ayma
com un ignocent!

A. LAMBIQUE.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

A Manila

Han salido de los puertos de los Estados Unidos dos cañoneros, un buque hospital y varios trasportes conduciendo 4 regimientos de infantería.

La situación de Filipinas agrava.

Cuestión política

Sagasta á palacio

A las doce de esta mañana llegó en carruaje á Palacio el Sr. Sagasta visitando á S. M.

La visita ha durado una hora.

Sagasta y los periodistas

A la salida del Sr. Sagasta de Palacio formaron corro los periodistas dándole la enhorabuena por su restablecimiento.

El jefe del Gobierno agradeció mucho aquellas manifestaciones de los chicos de la prensa y para abreviar, antes que le preguntaran nada, les dijo:

«Mi visita á S. M. obedece solo á manifestarle mi gratitud por el interés con que la Reina ha seguido el curso de mi enfermedad.

Nada he dicho á la Reina de política porque entiendo que no hay motivo de ninguna clase para ocuparse de ella.

Los actuales ministros irán todos á las Cortes á responder de los actos del Gobierno.

Por no haber, no hay ni asomos de crisis como habrán Vdes. comprendido por lo que acabo de decir.»

Uno de los periodistas le preguntó al Sr. Sagasta su parecer acerca del discurso del Sr. Silvela y D. Práxedes al que la enfermedad no ha quitado la sonrisa ni la costumbre de rascarse la barba dijo haciendo ambas cosas:

«Silvela se hace muchas ilusiones.»

Lo que se dice

Estas últimas frases del Sr. Sagasta han hecho fortuna y son las que constituyen la nota del día.

Los silvelistas

Los silvelistas se creen burlados y están furiosos unos y desanimados otros.

Aunque esperan dicen en el Congreso que se celebrará mañana esta-

lle la crisis que abordarán los señores Correa y Puigcerver si cumplen lo que han ofrecido de retirarse del Gobierno.

Si eso ocurre el Sr. Sagasta tendrá que recurrir al concurso de los señores Duque de Tetuán, Romero Robledo, Weyler y Canalejas y esto traería dicen los silvelistas la disolución del partido liberal.

Consejo

Mañana se celebrará Consejo presidido por el Sr. Sagasta.

No ocurrirá nada.

Silvela

El Sr. Silvela al enterarse de lo que ha dicho de su discurso el señor Sagasta, se ha indignado.

Ultimas notas

Es cosa hecha que Sagasta continúa en el poder con la benevolencia que le prestarán en las Cortes algunos elementos.

Confianza ratificada

A última hora se dice que el señor Sagasta presentó á S. M. la Reina la cuestión de confianza y que la Reina le ha ratificado los poderes.

IMPORTANTISIMO

á los Herniados (TRENÇATS)

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frase de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aputud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiéndole curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozcan, antes de que lleguen á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros: pocos, muy pocos, los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

JOSE PUJOL

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

Establecimiento «La Cruz Roja»

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de mis clientes, visitaré esta ciudad el día 21 de cada mes.

Fonda Barcelonesa

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital. 5

Si esto ocurre el Sr. Sagasta tendrá que recurrir al concurso de los señores D. Juan de Tostán, Romero Robledo y D. Juan de Galarza y esto tras-... los silvestres la disolución del partido liberal.

No debería permitirse el cisnismo de ciertos intrusos, chaparines y mercederos de oficio, que con el mayor desca-... y en fase de reimpresión, anuncian la... curación radical de las heridas, sin co-

Los actuales ministros tratan todos a las Cortes a... Gobierno. Por no haber... crisis como... do por lo que... Uno de los... Sr. Sagasta... discurso del... des al que... tado lo son... transcurso la... Silvestre se... Estas últimas... han hecho... thuyen la no... las... Los señores... están... otros...

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaxadors, 1.-BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

Ultimas Noticias de la tarde

Han salido de los puertos de los Estados Unidos dos cañoneros, un buque hospital y varios transportes... La salida del Sr. Sagasta de Pa-... A la salida del Sr. Sagasta de Pa-... lacio formaron como los periodistas... dándole la bienvenida por su res-... tabloimiento... El jefe del gobierno agradece mu-... cho aquellas manifestaciones de los... gicos de la prensa y para prevenir... antes que le preguntaran nada, les... dijo:...

Disponible

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas, no horada en su portada preciosas. Es el mejor BIBLIOGRAF. Dura toda la vida.

Es el más económico. Su precio 3'50 Ptas. uno

DISPONIBLE

de cañales, limón y vainilla en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Miquel... El del Angel a la plaza de la Consti-... tución n.º 6.

Sol y Sombra

Cartografía es el número 91 de este popular semanario... que verá la luz el jueves 12 de Enero; publicará... por Ana María R... y Millán... y los re-... Tejera y otros... tates de Miguel... oritor... Abalardo... line, Revete y...

MI... Doctor... mas prom... amplio... edem...

Rafael Turó... lista...